La Organización de Naciones Unidas a siete décadas de distancia

Jessica Allison Jorge Sánchez*

Eder Raúl Rangel Déziga *

"Podemos tener diferentes religiones, diferentes idiomas, diferente color de piel, pero todos pertenecemos a una misma raza humana" Kofi Annan, Secretario General de la ONU.

Introducción

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) nace el 24 de octubre de 1945 como una respuesta pacifica para evitar posteriores confrontaciones de gran magnitud. En la Carta de las Naciones Unidas encontramos los propósitos de esta organización, principalmente, el mantenimiento de la paz y seguridad internacional, igualdad de derechos, libre determinación de los pueblos, cooperación internacional ante los conflictos, respeto de los derechos humanos siendo la ONU un medio para alcanzar dichos objetivos.

Este ensayo busca mostrar un análisis sobre la ONU a través de sus 70 años, sus logros y fracasos, previamente haremos un breve recuento de los cambios en la sociedad internacional. Un primer dato es el crecimiento de la población, en el momento de la creación de la ONU se tenían 2 300 millones de personas, actualmente somos 7 324 millones de personas, 1 lo que ha generado

^{*} Son estudiantes de séptimo semestre de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la Universidad La Salle. Son miembros del Grupo Estudiantil Ulsamun y asistieron al "Change the World, Model United Nations 2015", en Nueva York, EUA. allizoe_21@hotmail.com y davordie@hotmail.com, respectivamente.

M. de Wulf, Pirámides de población del mundo desde 1950 en: Mundo 2015. [En línea] Disponible en: http://populationpyramid.net/es/mundo/2015/ Consultado, 20 de Junio de 2015

problemas como contaminación, calentamiento global, escasez de agua y crisis de alimentos, pero por otro lado se han disminuido las tasas de mortalidad, especialmente infantil y materna.²

Un segundo dato es el crecimiento de la urbanización de la población, para inicios de la década de los 50 solo un 30% de la población habitaba en zonas urbanas, hoy en día un 54% de la población está localizada en las ciudades, lo que ha creado las megaciudades, cuya característica es que alberga a 10 millones de habitantes o más, para finales de la década de los 50 solo se encontraba una ciudad en esta categoría, Nueva York, en la actualidad hay 28 ciudades, de las cuales Tokio es la más grande con 38 millones de personas.

Para el tema migratorio se tiene un incremento considerable, pues de 1950 solo se tenían registro de 77 millones de personas, para el día de hoy se registran 232 millones de personas, sin considerar que cada día hay más hombres y mujeres que emigran a otro país de manera ilegal, siendo las causas principales la degradación de las condiciones económicas, la estabilidad política y guerras civiles en donde las competencias de la ONU no han sido visibles.

Un vistazo sobre las acciones de Naciones Unidas

El papel de la ONU desde su creación ha sido fundamental para constituir un mundo donde la guerra no llegue a ser la única solución de los conflictos, también ha tenido un papel esencial para hacer frente a las necesidades de la humanidad como la pobreza, el desempleo, la desigualdad, discriminación, entre muchos otros más, que si bien no pueden ser erradicadas totalmente, se busca que sean disminuidas a mínimas expresiones.

² Esto ha sido logrado mediante el mejoramiento de las condiciones de vida en las regiones más vulnerables, se hace hincapié en las medidas sanitarias y en el agua, como consecuencia se ha logrado incrementar la esperanza de vida mundial, que en 1960 era de 52 años, y en la actualidad es de 71 años, en, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Organización de las Naciones Unidas. (2014). La situación demográfica en el mundo 2014, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la ONU 2014, [En línea] Disponible en: http://www.un.org/en/development/desa/population/publications/pdf/trends/Concise%20Report%20on%20the%20 World%20Population%20Situation%202014/es.pdf

Naciones Unidas a pesar de todos los esfuerzos por mitigar los problemas que atañen a la humanidad propiamente, no han sido capaces de atender a todos los problemas, es por ello que ha creado distintos organismos con objetivos específicos para atender estos problemas.

Es importante recordar que al momento de la creación de la ONU se encuentran constituidos los órganos de la Asamblea General, el Consejo de Seguridad, el Consejo Económico y Social, la Secretaría General y el Tribunal Internacional de Justicia, a lo largo de sus 70 años se han creado órganos como: el Comité Especial sobre Operaciones de Mantenimiento de la Paz, la Comisión de Desarme, la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo (UNC-TAD), la Organización para el Desarrollo Industrial, Fondo para la Infancia (UNICEF), la Organización para la Alimentación y la Agricultura (FAO), la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización Internacional para la Energía Atómica (OIEA), la Organización para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), el Fondo de Población (UNFPA), el Consejo de los Derechos Humanos (CDH), la Organización Internacional del Trabajo (OIT), por mencionar algunas, también se han creado diversas agencias como el Programa Mundial de Alimentos, el Programa para el Medio Ambiente (PNUMA), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el Alto Comisionado para los Refugiados (ACNUR), entre otras.

Dentro de sus logros alcanzados por algunas de los organismos mencionados anteriormente se encuentran:

Para el órgano de mantenimiento de la paz y seguridad, desde 1945 se han hecho 67 misiones y negociado 172 acuerdos para poner fin a conflictos, los más destacados son la guerra Irán-Iraq, la misión busco el cese del fuego y el retiro de las fuerzas como medida para llegar a la Resolución 598 adoptada por el Consejo de Seguridad, donde ambos países se declaran vencedores; otra de las más destacadas es la misión de Asistencia en Afganistán donde apoyó al gobierno en asuntos de seguridad, gobernanza y desarrollo; en Camboya busco el cese del fuego, el retiro de las tropas extranjeras y la organización de elecciones libres después de los conflictos internos y respetando los acuerdos de Paris donde se establece la rehabilitación de la infraestructura del país.

Actualmente hay dieciséis misiones activas en los cinco continentes, por mencionar algunas son: la misión de asistencia en Sudán del Sur, en la República Democrática del Congo, Liberia, Afganistán, Chipre, las misiones de estabilización en Mali, Haití y la de Vigilancia de la Tregua en los Altos del Golán en Siria.³

Si bien hay decisiones que ha tomado el Consejo de Seguridad para que sean acatadas por los gobiernos involucrados en el conflicto, algunas de ellas han sido omisas por los gobiernos, como consecuencia se ha llegado a tomar la fuerza o bien imponer sanciones económicas, embargo de armas o restricciones diplomáticas, algunos ejemplos del empleo de la fuerza adoptada por una coalición de los Estados Miembros dentro del Consejo de Seguridad fue en 1991, para devolver a Kuwait la soberanía después de ser invadido por Iraq, en 1992 para garantizar la seguridad humanitaria en Somalia después de su guerra civil, en 1994 para restablecer el Gobierno en Haití después del régimen militar instaurado por su presidente donde Estados Unidos intervino; y en 1999 para restablecer la seguridad en Timor Oriental después de que las fuerzas contrarias a la independencia utilizaran la violencia.

Uno de los casos más controversiales dentro de Naciones Unidas es el caso Palestina-Israel, pues han sido veinticuatro resoluciones las que se han hecho para solucionar y poner fin a este caso tan debatido tanto en la Asamblea General como en el Consejo de Seguridad. Este conflicto inicia en 1947 con la resolución 181 donde se crean dos Estados, el judío y el árabe estableciendo a Jerusalén como mandato internacional,⁴ dos años después con

³ Organización de las Naciones Unidas: "Mantenimiento de la Paz" en. Misiones en curso. ONU, 2014 [En línea] disponible en: Organización de las Naciones Unidas: http://www.un.org/es/peacekeeping/operations/current.shtml Consultado 10 de julio de 2015

⁴ Centro de Información de la Organización de las Naciones Unidas: "Cuestión de Palestina". En *Conflicto en el Medio Oriente*. ONU [En Línea] Disponible en: http://www.cinu.org.mx/temas/palestina.htm#refpal Consultado 10 de julio de 2015,

la resolución 273 se admite a Israel como miembro de la ONU,⁵ para ese mismo año con la resolución 303 se establece a Jerusalén con un corpus separatum al quedar las Naciones Unidas como la administradora de este territorio;⁶ continuamente se han condenado los ataques al pueblo Palestino y se ha buscado que se respete la soberanía, la integridad y la independencia política del propio Estado. En 2002 con la resolución 1397 Naciones Unidas apoya el concepto de que la región sea compartida por dos Estados, Israel y Palestina, de manera que ambos puedan convivir de manera pacífica ya establecidas las fronteras.⁷ A pesar de las múltiples resoluciones establecidas, a la fecha se siguen registrando ataques a esta región, especialmente en la Franja de Gaza.

Para 2012, como avance significativo en esta controversia, ese da la admisión del Estado Palestino como miembro observador dentro de la ONU,8 de la misma manera en temas humanitarios en la misma organización, ha brindado la más amplia ayuda a todos los refugiados dando educación gratuita, asistencia médica y servicios sociales durante todo el periodo de conflicto. A lo largo de este periodo aproximadamente cuatro generaciones han sufrido con esta catástrofe. Al considerar lo anterior, no se ha puesto fin a este caso ya que el apoyo que se le ha brindado a Israel por naciones como Estados Unidos o Gran Bretaña, quienes han manifestado su apoyo para realizar diversos ataques al pueblo Palestino y, así continúen sin ninguna acción coercitiva en su contra que haga justicia ante los múltiples tratados que se han realizado a lo largo de este conflicto.

⁵ M., Márquez. Resoluciones de la ONU sobre el conflicto Palestino Israelí. En Recortes de Medio, ONU [En línea] Disponible: http://recortes deorientemedio.com/resoluciones-de-la-onu-sobre-el-conflicto-palestino-israeli/ Consultado: 10 de julio de 2015

⁶ Ibidem

⁷ Consejo de Seguridad de la ONU. (). Resolución 1397 del Consejo de Seguridad de la ONU. Consejo de Seguridad de la ONU, 12 de marzo de 2002, [En línea] Disponible en: http://ongporpalestina.gloobal.net/IMG/pdf/1397_-_2002.pdf Consultado, 10 de julio de 2015,

⁸ Centro de Noticias de la ONU. Asamblea General acepta a Palestina como Estado observador no miembro de la ONU, Centro de Noticias de la ONU, 29 de noviembre de 2012 [en Línea] Disponible en. http://www.un.org/spanish/News/story.asp?newsID=25110#.VZ_y0fmqqko Consultado, 10 de julio de 2015

Sobre las Misiones de Paz de la ONU

En otros ámbitos en los que la ONU ha logrado avances son los casos en donde se ha restituido la democracia, pues países como Camboya, Namibia, El Salvador, Eritrea, Mozambique, Nicaragua, Sudáfrica, Kosovo y Timor del Este⁹ han sido testigos de elecciones limpias y justas, han contado con asesoramiento electoral de esta organización y posteriormente han sido supervisados en los resultados llegando a una gobernanza eficaz.

Otro de los aspectos donde se han visto logros significativos es en el desarrollo, ya que gracias a la cooperación internacional entre los mismos Estados miembros y al asesoramiento del PNUD, se han diseñado proyectos que buscan el avance en la agricultura, la industria, la educación y el medio ambiente, dando especial importancia al ser humano como promotor de este desarrollo. También este Programa ha logrado avances considerables en temas de igualdad de género, eliminación de la discriminación racial, el repartimiento de los recursos y el generar políticas que eleven los niveles educativos, sobre todo en regiones como Latinoamérica, el Caribe y África.¹⁰

En temas ambientales, no se debe olvidar que anualmente se realizan múltiples conferencias donde los objetivos primordiales es la disminución de las emisiones de gases efecto invernadero, la protección de la biodiversidad, y la detención del cambio climático, algunos de los avances más significativos son: el Protocolo

⁹ Estos países vivieron situaciones difíciles en cuanto a sus procesos electorales. El Salvador, Mozambique, Nicaragua han sido testigo de que las guerras civiles son impedimento para que los países se hayan desarrollado de manera pacífica; países como Eritrea, Kosovo y Timor del Este (ahora Timor Oriental), la descolonización ha sido motivo de luchas internas, posteriormente se ha buscado su instauración como país libre y democrático. No debemos olvidar que países como Sudáfrica han sufrido luchas internas por problemas raciales, lo que ha llevado a su guerra donde Naciones Unidas ha tenido que intervenir. Actualmente estos países siguen siendo monitoreados por la ONU para que se vivan elecciones limpias y democráticas. Nota de los autores.

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. América Latina Genera: gestión del conocimiento para la igualdad de género en América Latina y el Caribe. PNUD, 20 de mayo de 2015. [En Línea] Disponible en: http://192.64.74.193/~genera/es/index.php?option=com_content&view=article&id=1359&Itemid=438&id_iniciativa=1751 Consultado, 10 de junio de 2015.

de Kioto, la Cumbre de la Tierra, el Programa 21, el Tratado de Montreal y las reuniones anuales de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático como las más importantes dentro de este rubro.

Por otra parte la no proliferación de armas nucleares, es otro de los temas más importantes de Naciones Unidas, junto con la Agencia Internacional de Energía Atómica se ha supervisado a los países que tienen este tipo de energía con el fin de evitar desastres en el medio ambiente o bien, que sea utilizados con fines militares. Con el Tratado de no Proliferación de Armas Nucleares de 1968, la mayoría de los países se suscribieron a él, sin embargo hay cinco que son reconocidos como países nuclearmente armados que son: Estados Unidos, Francia, Reino Unido, La Unión Soviética (ahora Rusia) y China, países que además también son miembros permanentes dentro del Consejo de Seguridad. Los únicos Estados que no se suscribieron fueron India, Israel, Pakistán y Sudán de Sur, ¹¹ mostrando la ONU su incapacidad de frenar el desarrollo de armas y hacer cumplir las normas establecidas.

El tema del empoderamiento de la mujer se encuentra como un tema prioritario en diversas agendas internacionales, a pesar de ello se han dado resultados lentos. La ONU ha creado el Fondo de Desarrollo para la Mujer (UNIFEM), donde se busca que la calidad de vida mejore en aproximadamente 100 países mediante proyectos como capacitación laboral, créditos para educación, acceso a tecnologías y oportunidades diferentes áreas de trabajo, para lograr así su independencia, quitando estereotipos y prejuicios sobre la capacidad de las mujeres; en el presente podemos encontrar mujeres que son mandatarias de alguna nación, mujeres innovadoras, emprendedoras, líderes de opinión pero aún hay temas que se deben solucionar como la igualdad en salarios, las oportunidades tanto laborales como educativas, al igual que el impacto de la religión como un factor para determinar ciertas reglas, costumbres y tradiciones que datan de miles de años.

¹¹ Organización de las Naciones Unidas: "No proliferación de armas", en, *Tratado sobre la no proliferación de armas nucleares. United Nations Office for Disarmament Affairs* [en línea] Disponible en: http://www.un.org/disarmament/WMD/Nuclear/pdf/NPTSpanish_Text.pdf

La protección de la cultura ha sido un tema que ha sido impulsado por esta organización como vital, gracias a la UNESCO se han declarado múltiples monumentos como patrimonio de la humanidad, al ser este un legado para futuras generaciones gracias a la historia que albergan así como la conexión entre las generaciones. Alguno de los países que cuentan con diversas propiedades son Grecia, Egipto, Italia, Indonesia, India, México, Francia, China entre otros.

La educación también ha sido uno de los temas elementales, ya que es uno de los objetivos primordiales del milenio, a cumplirse para el 2015, se ha logrado que más de 90% de los niños en regiones en desarrollo asistan a la escuela primaria y se ha logrado que el 60% de los adultos en países en vías de desarrollo se hayan alfabetizado.¹²

Por último, otro de los temas que ha sido controversial es la pobreza, es la meta número uno de los objetivos del milenio, algunos de los logros alcanzados son: en el 2010 se logró que el porcentaje de personas que vivían con menos de 1.25 dólares al día redujera en un 22%, lo que representa que, 700 millones de personas menos viven en pobreza extrema. El hambre, como síntoma de la pobreza, generó resultados mínimos pues en 2014 sólo se redujo en un 10% respecto a los índices de 1990; hoy en día uno de cada cuatro niños tiene problemas de nutricio crónica insuficiente.¹³ Con apoyo del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola se han desarrollado sistemas de créditos para las poblaciones que viven de esta actividad, para mejorar sus procesos productivos dando resultado como la movilización de 23 400 millones de dólares a la financiación de nuevos procesos, se han brindado 974 programas a 122 gobiernos receptores de esta ayuda para generar mayor producción de alimentos, gestión de las tierras y mejor utilización de recursos naturales.¹⁴

¹² Organización de las Naciones Unidas: Objetivos de Desarrollo del Milenio. Objetivos de Desarrollo del Milenio Informe 2014. Nueva York: Organización de las Naciones Unidas

¹³ Íden

¹⁴ Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola. En FIDA: Invertir en la población rural.: Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, Roma, 2014.

Un recuento de los logros de la ONU

Algunos otros temas donde ha mostrado resultados positivos ha sido en el desarrollo de África, ya que no solo es una obligación unilateral, sino gracias a la cooperación de múltiples naciones que han mostrado su compromiso hacia esta región; ejemplo de ello es la inversión en nuevas empresas en las cuales se crea empleo e innovación en la región.

Las reformas económicas han sido otro tema vital dentro de la agenda de Naciones Unidas, que a través de sus organismos se ha brindado asesoría financiera para acabar con las deudas internas. En otro temas como la protección de los derechos humanos, en los últimos años se han firmado tratados, protocolos, convenciones en torno a la Declaración Universal de Derechos Humanos para su protección y ejecución, se ha brindado apoyo ante problemas como la tortura, desapariciones forzadas, protección a los trabajadores, a los niños, a la mujer, temas de genero e igualdad, principalmente.

Tras lo anterior, pareciera haberse presentado un panorama positivo con algunos contrapesos en las acciones de esta organización a lo largo de sus 70 años, pero es de mencionar que han tenido múltiples fracasos de los cuales haremos mención al mostrar la ineficacia e incompetencia de la propia organización. Como un emblemático fracaso que ya se ha mencionado es el caso de Palestina e Israel, a pesar de las múltiples resoluciones hechas siguen sin acatarse y lograr paz en la región.

Otro de los casos donde se ha mostrado poco eficaz, fue en 1962 durante la crisis de los misiles, la postura de la ONU fue limitarse a negociar durante aproximadamente tres semanas con los países beligerantes con el objetivo de interrumpir el posible ataque en las bases militares, sin embargo nunca tuvo una acción concreta en pro de la paz al detener el uso de armas destructivas.

El tema de Ruanda, también es un ejemplo de la falta de coerción y defensa de los derechos humanos, el resultado fue que 800 mil personas fallecieran durante el conflicto, si bien hubo una misión de paz enviada debido al asesinato de la primera ministra,

posteriormente los mismos cascos azules se vieron en la necesidad de retirar la misión de paz debido a la gravedad del conflicto, lo que dejo la muerte de casi el 20% de la población.¹⁵

Para 2012, la inactividad en la Guerra Civil en Siria ha sido otro de los fracasos de esta organización, el Consejo de Seguridad mostro intenciones de intervenir pero por el veto utilizado por China y Rusia se detuvo esta acción, lo que generó la muerte de 1 300 personas por medio de armas químicas (que han sido prohibidas por leyes internacionales) y otras 65 000 personas han sido asesinadas como resultado de la guerra interna.¹⁶

En múltiples conflictos la ONU solo se ha limitado a condenar los hechos, dejando de lado la intervención para el mantenimiento de la paz, ejemplo de ello es el conflicto armado en Darfur, Sudan Occidental; tres años después del inicio del conflicto es cuando toma acción la organización enviando únicamente 200 soldados, para 2010 ya finalizado el conflicto se registró la muerte de 300 000 civiles.

En diferentes misiones de mantenimiento de la paz como en Camboya, Somalia, Angola, Croacia, Mozambique, Bosnia y Haití donde los propios soldados han sido actores de la prostitución infantil, la organización se ha restringido de dar declaraciones y, por supuesto condenar los hechos, considerándolo como desaliento de la unión de naciones en pro mantenimiento de la paz.¹⁷

Otro de los temas escabrosos es en Sri Lanka donde sufrieron crímenes de guerra, la guerra civil que duro 26 años enfrentándose milicias separatistas y el ejército gubernamental dando resultado

¹⁵ Telesur TV. ONU reconoce su fracaso durante genocidio en Ruanda, en Diario Tele Sur, 16 de abril de 2014 [En línea] Disponible en: http://www.telesurtv.net/news/ONU-reconoce-su-fracaso-durante-genocidio-en-Ruanda--20140416-0020. html Consultado. 15 de junio, 2015.

¹⁶ E. Terk. Pasividad e inoperancia: lista de los mayores fracasos de la ONU. Un poco de calma 2014[En línea] Disponible en : http://www.unpocodecalma.com/2013/08/23/pasividad-lista-fracasos-onu/ Consultado, 15 de junio 2014.

¹⁷ Redacción de Revista Proceso. (). Sexo y cascos azules. Proceso, México, 14 de febrero de 2005 [En línea] Disponible en : http://www.proceso.com.mx/?p=225314 Disponible, 10 de junio 2015

de casi 200 000 civiles muertos y 50 000 quedaron atrapados en zona de conflicto, finalizada la guerra se pido a la ONU, como árbitro internacional, que analizara los crímenes de guerra, a la fecha no se ha dado ningún veredicto ni informes sobre la denuncia.¹⁸

Reflexiones finales

El presidente estadounidense Barack Obama, señaló lo siguiente: "La ONU es imperfecta, pero imprescindible". Consideramos pues, que debemos reconocer que los avances han sido significativos y destacables, el desarrollo de las organizaciones, los avances en múltiples temas han sido muy beneficioso para mantener unida a la comunidad internacional. De acuerdo a un estudio realizado por el Instituto Internacional de Estocolmo para la Investigación de la Paz, tan solo en 2006 se registraron 17 conflictos armados, y durante los 60 años desde la creación se han contabilizado 50 guerras, ¹⁹ sin embargo ninguna de ellas acabo como catastrófica, es decir que Naciones Unidas ha desempeñado un papel fundamental en el día a día internacional.

La comunidad internacional en algunos momentos ha llegado a criticar esta organización férreamente como débil, pasiva, inactiva, con falta de coerción que si bien se debe recordar que si es un órgano supranacional, respeta la soberanía de cada Estado y que para realizar cada una de sus acciones debe contar con la aprobación y voluntad política de sus Estados miembros, cuando no es así utiliza instrumentos pacíficos como la diplomacia y las negociaciones.

Naciones Unidas ha hecho el más grande esfuerzo por regular estos cambios, por ser el órgano arbitro de los conflictos interna-

¹⁸ D., Thalif. (). "Sri Lanka gana y la ONU aplaza informe sobre crímenes de guerra", en Inter Press Service, 17 de febrero de 2015 [En línea] Disponible en: http://www.ipsnoticias.net/2015/02/sri-lanka-gana-y-la-onu-aplaza-informe-sobre-crimenes-deguerra/ Consultado: 10 de junio de 2015.

¹⁹ Organización de las Naciones Unidas. (2014). "Las Naciones Unidas trabajan para conseguir la paz y la seguridad internacionales", en: Organización de las Naciones Unidas: Paz y seguridad ONU, 2014, [En Línea] Disponible en: http://www.un.org/es/aboutun/booklet/peace.shtml Consultado 05 de junio de 2015.

cionales, por ser lo más neutral ante cualquier controversia y, sobre todo a brindar esperanza frente a múltiples variables, ejemplo de ello son los objetivo del desarrollo del Milenio, que si bien no se han cumplido las metas, se han propuesto estrategias y nuevas metas reales que busquen erradicar los problemas del día a día, este es un año decisivo para darnos cuenta de que planteadas las metas y unidas en un solo camino, es más fácil conseguir lo deseado.

El año 2015 es vital para establecer un nuevo rumbo internacional, es un año propicio para el análisis y planteamiento de metas, hay muchas tareas pendientes, como la reforma al Consejo de Seguridad, el inicio de los trabajos de la Agenda Post-2015 y las nuevas estructuras de las reformas económicas, son áreas donde se busca crecer y desarrollar brindado a las futuras generaciones un lugar mejor para vivir.

A últimas fechas se han visto movimientos juveniles en busca de un cambio para el mundo, siendo este sector de la población uno de los más importantes para dar este paso, uno de estos ejercicios académicos son los Modelo de Naciones Unidas (MUN), los cuales son entendidos como un foro juvenil donde los estudiantes pueden plasmar sus propias ideas y posibles soluciones a problemáticas globales al representar la política exterior de un país determinado. Dichos foros pueden tener lugar en cualquier Universidad o centro de convenciones; sin embargo, el ser parte de un MUN que tenga lugar en la misma sede de la ONU, es una experiencia totalmente diferente.

Primero debemos explicar que son los Modelos de Naciones Unidas, más allá de la breve explicación brindada anteriormente. Los comúnmente llamados MUNs son simulaciones tradicionalmente estudiantiles de los debates que se llevan a cabo en los principales órganos pertenecientes al sistema de la Organización de las Naciones Unidas, en donde se discuten temas económicos, políticos, sociales, entre otros. Durante dicha simulación, cada estudiante toma el rol de un representante o delegado de diferentes países ante la ONU. Cada uno de los representantes, conociendo la postura oficial de su país ante la problemática discutida y de-

fendiendo sus intereses nacionales, debe proponer soluciones a los problemas que están debatiendo y negociar entre ellos para llegar a una resolución final a dicho conflicto internacional.

Los Modelos de Naciones Unidas son simulaciones bastante apegadas a lo que sucede en la realidad dentro de la ONU, ya que muestra la dificultad para negociar soluciones conjuntas a través de la cooperación internacional sin poner en riesgo los intereses de cada uno de los países miembros. Sin embargo, a pesar de las grandes dificultades, en la mayoría de las ocasiones se logra llegar a acuerdos conjuntos para proponer medidas a las principales problemáticas de nuestro planeta tierra; claro que siempre habrá tópicos polémicos en los que las dificultades sean mayores y si nos encontramos dentro del Consejo de Seguridad, la posibilidad del uso de veto es latente.

Los MUNs tienen ya varias décadas de realizarse, no solo en Estados Unidos y México, sino alrededor del mundo; este tipo de conferencias pueden encontrarse desde Rusia, Francia y España, hasta la India, Eslovenia y China, las cuales pueden ser representadas en cualquiera de los seis idiomas oficiales de la Organización de las Naciones Unidas: español, inglés, francés, árabe, ruso y chino mandarín. En nuestro país el primero que se realizó fue TECMUN hace ya más de 30 años y en el Distrito Federal MEXMUN es el más antiguo con más de 25 ediciones.

En México, además de simular organismos de las Naciones Unidas, se pueden encontrar Comités que simulan también Organismos Regionales como la Organización de los Estados Americanos (OEA), la Liga de Estados Árabes (LEA), la Unión Africana (UA), etc. Otras Organizaciones como la Organización para la Cooperación Islámica (OCI) o Amnistía Internacional (AI). O algunas entidades nacionales como la Honorable Cámara de Diputados, el Senado de la República, el Gabinete Presidencial o la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

El poder participar en un evento que simule los trabajos de los principales órganos de las Naciones Unidas te abre el panorama, te hace entender la función de la Política Exterior de un país, además lograrás comprender la del país que representas, si es que participas como delegado; también entenderás cuáles son los propósitos y principios de la ONU y cuáles son las principales funciones e impedimentos del organismo en el que te encontrarás debatiendo. Los Modelos de Naciones Unidas son ejercicios académicos que complementan y profundizan los estudios internacionales, logrando que el participante entienda como funciona la sociedad internacional hoy en día.

Fuentes

- Centro de Información de la Organización de las Naciones Unidas: "Cuestión de Palestina" Conflicto en el Medio Oriente, ONU, [En línea] Disponible en: http://www.cinu.org.mx/temas/palestina.htm#refpal Consultado, 10 de julio de 2015
- . AcciONU: Conmemoreos jutnos el 68° Anviersario de las Naciones Unidas en México. Centro de Información de las Naciones Unidas, [En Línea] Disponible en: http://www.cinu.mx/comunicados/2015/03/accionu-conmemoremos-juntos-el/ Consultado, 10 de julio de 2015
- ______.Asamblea General acepta a Palestina como Estado observador no miembro de la ONU, Centro de Noticias de la ONU, 29 de noviembre de 2012, [En línea] Disponible en: http://www.un.org/spanish/News/story.asp?newsID=25110#.VZ_y0fmqqko Consultado, 10 de julio de 2015
- Consejo de Seguridad de la ONU. Resolución 1397 del Consejo de Seguridad de la ONU, en: Resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU, 12 de marzo de 2002 [En línea] Disponible en: http://ongporpalestina.gloobal.net/IMG/pdf/1397_-_2002.pdf Consultado, 10 de julio de 2015
- De Wulf, M. Mundo 2015. Obtenido de Pirámides de población del mundo desde 1950, 20 de june de 2015, [En línea] Disponible en: http://populationpyramid.net/es/mundo/2015/ 10 de julio de 2015
- Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Organización de las Naciones Unidas. La situación demográfica en el mundo 2014. Obtenido de Departamento de Asuntos Econó-

- micos y Sociales de la ONU, 2014, [En línea] Disponible en: http://www.un.org/en/development/desa/population/publications/pdf/trends/Concise%20Report%20on%20the%20 World%20Population%20Situation%202014/es.pdf
- Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola. FIDA: Invertir en la población rural, Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, Roma, 2014.
- Márquez, M. "Resoluciones de la ONU sobre el conflicto Palestino Israelí", en Recortes de Medio Oriente [En línea], Disponible en,: http://recortesdeorientemedio.com/resoluciones-de-la-onu-sobre-el-conflicto-palestino-israeli/ Consultado, 10 de julio de 2015
- Organización de las Naciones Unidas, Misiones en curso, en: Organización de las Naciones Unidas: Mantenimiento de la Paz [En línea] Disponible en: http://www.un.org/es/peacekeeping/operations/current.shtml Consultado, 10 de julio de 2015
- ""Tratado sobre la no proliferación de armas nucleares" en Organización de las Naciones Unidas: No proliferación de armas, United Nations Office, [En línea] Disponibleen: http://www.un.org/disarmament/WMD/Nuclear/pdf/NPTSpanish_Text.pdf Consultado, 10 de julio de 2015
- _____. "Objetivos de Desarrollo del Milenio Informe 2014", en, Organización de las Naciones Unidas: Objetivos de Desarrollo del Milenio. ONU, Nueva York, 2014.
- guir la paz y la seguridad internacionales", en Organización de las Naciones Unidas: Paz y seguridad 2014, ONU [En Línea] Disponible en: http://www.un.org/es/aboutun/booklet/peace.shtml Consultado, 10 de julio, 2014
- Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. América Latina Genera: gestión del conocimiento para la igualdad de género en América Latina y el Caribe. Obtenido de Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, [En Línea] Disponible en: http://192.64.74.193/~genera/es/index.php?option=com_content&view=article&id=1359&Itemid=438&id_iniciativa=1751 Consultado, 20 de mayo de 2015

- Redacción "Proceso. Sexo y cascos azules", en: Proceso, México [En línea] disponible en: http://www.proceso.com. mx/?p=225314 Consultado, 14 de febrero de 2005
- Redacción, RTVE. "La ONU, 70 años arbitrando el mundo", en: Noticias RTVE, 26 de junio de 2015 [En línea] Disponible en: http://www.rtve.es/noticias/20150626/onu-70-anos-arbitrando-mundo/1168340.shtml Consultado, 15 de julio de 2015
- Redacción, Voz de América. "Carta de la ONU cumple 70 años", en: Noticias: Voz de América, 27 de junio de 2015 [En línea Disponible en: http://www.voanoticias.com/content/san-francisco-california-onu-naciones-unidas/2839587.html Consultado, 13 de julio de 2015
- Telesur TV. "ONU reconoce su fracaso durante genocidio en Ruanda", en: Diario Tele Sur [En línea] Disponible en: http://www.telesurtv.net/news/ONU-reconoce-su-fracaso-durante-genocidio-en-Ruanda--20140416-0020.html Consultado, 16 de abril de 2014
- Terk, Esther. "Pasividad e inoperancia: lista de los mayores fracasos de la ONU", en Un poco de calma, blog PinsTake, 23 de agosto de 2014[En línea] Disponible en: http://www.unpocodecalma.com/2013/08/23/pasividad-lista-fracasos-onu/ Consultado, 10 de junio 2015
- Thalif, D. "Sri Lanka gana y la ONU aplaza informe sobre crímenes de guerra", en: Inter Press Service,17 de febrero de 2015 [En línea] Disponible en: http://www.ipsnoticias.net/2015/02/srilanka-gana-y-la-onu-aplaza-informe-sobre-crimenes-de-guerra/ Consultado, 10 de junio de 2015.
- Uprimny, R. "ONU, 70 años", en: El Espectador, 2015 [En línea] Disponible en: http://www.elespectador.com/opinion/onu-70-anos Consultado, 20 de junio de 2015